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港府次季設專組減光污
有旺角住戶光侵超標50倍 鼓勵晚11時關戶外燈

今年颱風偏多 6至9個襲港

陳克勤倡地產商會訂指引

深港兩公院月底試轉診

香港文匯報訊（記者 羅敬文）特區政府的研究發現

旺角光污染嚴重，該區有住戶的窗台錄得逾千勒克司的

光度，有如辦公室光度的2倍，超出國際標準（住宅窗

戶）近50倍。香港光污染嚴重，港府今年第2季會成立

專責小組協助商戶、大廈管理公司等制訂指引，鼓勵商

戶每晚11時後關掉戶外燈光，並會研究立法可行性，

港府建築物亦即時跟隨指引限制開燈時

間，但當局認為立法規管存在困難。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）就政府公布的光污染顧問研究
報告，立法會環境事務委員會主席、民建聯議員陳克勤表示
歡迎，認為當局有需要積極考慮規管大型商場和屋苑的光污
染，並對立法規管持開放態度，但具體規管形式和標準如
何，可由公眾再作商討。

建議推短期跟進措施
陳克勤昨日表示，光污染的問題不單對市民造成滋擾，

亦會加劇能源消耗，尤其近期多宗有關光污染的投訴，均
涉及大型商場和屋苑，故建議當局應推出短期的跟進措
施，包括與地產建設商會開會，要求商會訂立指引，減少
發展商旗下商場及屋苑的裝置產生光污染的問題等，在回
應公眾關注的同時，亦可顧及業界的實際運作。

香港文匯報訊（記者 鄭海龍，通訊員 聶晨、汪思鈞 深

圳報道）內地有豬肉被添加「瘦肉精」的問題，備受香港
市民關注。作為供港活畜的重要離境口岸，截至今年3月
20日止，深圳口岸經深圳檢驗檢疫局離境檢疫的供港活畜
8,604批，332,030頭，貨值約8,781.41萬美元。所有供港活
畜都通過層層把關和嚴密監控，其養殖情況和衛生狀況均
符合內地及香港要求，未有檢出「瘦肉精」。

源頭嚴檢 確保藥殘不超標
在源頭產地，檢驗檢疫局對註冊廠嚴格管理，確保藥殘

不超標。按規定，所有供港活畜養殖場均不得購買存放和
使用「7+1」種禁用藥；37種限制藥應專櫃存放，專人使
用，詳細登記，嚴格按專職備案獸醫處方用藥；供港活豬
在出欄前45天應停藥；進入停藥期的豬舍懸掛停藥警示
牌，所有投入品不含藥物，如患病需治療，必須先轉入隔
離舍不再供港。

在中轉監管方面，深圳筍崗檢驗檢疫局對中轉倉的供港
活豬嚴格監管。首先飼料必須來自檢驗檢疫機構備案的廠
家，確保飼料來源安全；其次對飼料實行嚴格的申報管
理，將飼料的採購、儲存、使用、核銷等納入監管範圍；

第三，建立飼料使用管理制度，要求中轉倉建立入出庫台
賬，標明每批飼料的名稱、數量、生產廠家、進倉時間、
使用時間等信息；第四，監督出口企業對自用料中萊克多
巴胺、鹽酸克倫特羅等獸藥殘留的自檢自控工作，檢測合
格後方准使用。

食署抽檢 尿樣傳染病驗齊
最後是入市檢測，從全國各省份註冊供港豬場運抵深圳

口岸的生豬，經深圳檢驗檢疫局進行離境檢疫後，由香港
貨櫃車接駁供港。到港後，每個註冊場來源的豬隻都必須
由香港食環署工作人員抽檢尿樣，同時進行傳染病、皮膚
病等方面的臨床檢驗，而後生豬經檢測體重、編號，進入
拍賣環節。

3年內斥90億
興建體育設施
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港「申亞夢」

幻滅，但特區政府支持香港體育運動發展的決心
不變。民政事務局表示，當局在未來3年將會興
建或提升15項地區體育設施，總工程費用預計超
過90億，而在加強培訓運動員方面，耗資18億元
的香港體育學院重新發展計劃亦將於2013年年底
完成，「這些新建或經提升的體育設施將有助運
動員進行訓練及比賽，以及促進相關體育項目的
發展」。

基金回報取代體院資助
特區政府建議成立70億元的「精英運動員發展

基金」，利用基金的投資回報，取代現時對體院
的資助模式。民政事務局表示，假設每年平均投
資回報約為4%至5%，為數70億元的基金每年可
帶來2.8億元至3.5億元收入，「目標回報將足以促
進體院的長遠發展」，而當局會徵詢相關政策局
和部門的意見，並與體院進行磋商，務求制定最
恰當的基金投資策略，包括如何應付年度投資回
報可能未達目標的情況。

預留撥款支持足球發展
民政事務局又預計，今年將會有約35項體育計

劃合資格獲得「藝術及體育發展基金」撥款，包
括支持運動員備戰及參與大型運動會，以及資助
舉辦大型體育活動，「我們亦會預留撥款，按照
本地足球運動發展的進度給予資助」。

海關預留千萬
支援打擊私煙
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府在新

財政年度增加煙稅，令人擔心會加劇私煙販賣。
海關關長袁銘輝在回覆立法會議員書面提問時指
出，海關已作好準備加強打擊私煙活動，包括於
新年度預留1,000萬元，成立35人的反私煙調查
組，支援前線巡查和檢控工作。

同時，為提高公眾對買賣私煙均屬違法的認
知，海關已在全港公共屋 及主要香煙銷售點，
張貼反私煙宣傳海報，並於各主要電台及電視頻
道播放反私煙宣傳訊息或短片。

另外，海關去年檢獲走私香煙支數上升，其中
包括了約2,900萬支從跨境轉運案件中所檢獲的私
煙，但倘計算涉及本地私煙活動而被檢獲的香煙
數量，則去年的數字實較2009年下跌約兩成，反
映海關打擊私煙活動的成效。

法律服務日增
律政司加預算
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）政府的檢控工

作日趨複雜，律政司司長黃仁龍表示，律政司在
新財政年度所獲撥款為10.4億元，較上年度的修
訂預算開支9.8億元增加5.8%，主要用於填補部門
的職位空缺、開設26個新的職位及提升14個職位
的職級，以應付對法律服務日益增加的需求。

續將案件外判律師辦理
黃仁龍昨日在立法會特別財委會上介紹說，律

政司於去年已招聘了17名新入職的政府律師，目
前正進行另一次招聘工作。同時，當局會繼續在
適當情況下，將案件外判予私人執業律師辦理。
在新財政年度，律政司就外判案件開支作出的撥
款總額為2.1億元，較上年度修訂預算的2.06億元
增加了1.5%。

終院遷新址 擬增1法庭
另外，在立法會遷離目前的立會大樓後，當局

會把現址給予司法機構作為重置特區終審法院之
用。司法機構政務長在回覆議員查詢時表示，目
前位於中環炮台里的特區終院可用空間少，僅設
一個法庭，在遷入立法會大樓後，司法機構預期
可於該處設置共兩個法庭。

澳門環保展
拓綠色商機
香港文匯報訊（記者 林婉琪 澳門報道）「2011

年澳門國際環保合作發展論壇及展覽」(MIECF)
將於3月31日至4月2日一連3天在澳門舉辦，為澳
門及國際間參會的環保產業提供一個交流、配對
的高效平台。業界不僅可利用這「綠色窗口」擴
大發展版圖，亦可從中交流綠色商品及服務的嶄
新發展技術，提升自身的水平。

比亞迪電動大巴亮相
揭幕當日還將舉行「綠色商機合作日」系列活

動，包括「綠色行業的機遇─電動交通」論
壇。展品則包括內地車廠比亞迪的純電動汽車
e6、純電動大巴K9及36KW的充電櫃等。比亞迪
還將分享其最新的綠色環保解決方案─Green
City Solution，以此宣揚綠色精神。

比亞迪e6純電動出租車在去年5月起已在深圳
投入營運，數目為50輛，至今累計里程已達200
萬公里。

該車型在快充模式下，只需40分鐘便可完全充
滿電力，續航能力約為300公里。純電動大巴K9
亦已分別在深圳和長沙公交系統投入營運。另
外，200輛K9將於今年8月深圳第26屆世界大學生
夏季運動會期間投入營運。

內地供港活畜未見瘦肉精

香港文匯報訊（記者 郭若溪 深圳報道）深港兩地公立
醫院病人轉診試點工作將於本月30日正式啟動。深圳市
衛人委根據與香港醫院管理局協定，首批指定北大深圳
醫院和南山區人民醫院進行試點。凡在這2家醫院就醫的
香港戶籍住院病人，病情穩定，經評估適合轉院的，在
自願原則下，將定點分別轉到香港北區醫院和屯門醫
院，但危重患者以及門診患者不納入此次轉診試點範
圍。

病人或家屬須簽同意書
據介紹，自願參與轉診的病人或家屬需同意轉診安排

及定點醫院間共同分享病人資料。在轉診前，病人應接
受恰當的醫療評估及必需的醫療護理，並需知曉轉診中
的各種風險以及整個轉診的流程。深圳醫院則需要提供
24小時緊急聯絡電話，並將填寫好《病人轉介表格》聯
同病人在醫院的診斷、進度、接受的診治及相關護理的
情況傳真到接收的香港醫院，及告知病人估計抵達香港

醫院的時間。
深港雙方還確定了在病人轉診路途中兩地醫院的責

任：對毋須護送的轉診病人，自病人離開深圳定點醫院
後，深方不承擔相關的法律責任；對於需護送的病人，
患者要自行聯絡香港救護車，由深方的救護車送至口岸
與港方交接完畢後，深方不再對病人負有相關法律責
任。病人只有在返港後到抵達接收醫院急症室登記，才
正式成為香港醫管局管轄下醫院的病人。香港醫管局不
對入境後但仍在轉診過程中病人的有關轉院安排及程序
負法律責任。

病人不可自選接收醫院
根據轉診指引，定點轉診按就近的原則。病人經深圳

灣口岸轉診的，由香港屯門醫院急診室負責接收；病人
經沙頭角口岸、福田口岸、文錦渡口岸和羅湖口岸轉診
的，由香港北區醫院急診室負責接收。參與此項轉診的
病人不可以自行選擇接收醫院。

深港醫院病人轉診安排
深方醫院

南山區人民醫院（第2批擬增
加寶安區人民醫院）

北大深圳醫院（第2批擬增加
深圳市人民醫院、深圳市第
二人民醫院、龍崗中心醫院）

途徑口岸

深圳灣口岸

沙頭角口岸、福
田口岸、文錦渡
口岸和羅湖口岸

港方醫院

屯門醫院

北區醫院

香港文匯報訊（記者 郝君兒）據天文台預測，香港今
年將受到6至9個熱帶氣旋吹襲，較正常偏多，而在拉尼娜
現象減弱下，首個颱風或提早於6月前就會出現。天文台
台長李本瀅表示，由於近年氣候變化，令香港的天氣變
得極端，故今年襲港的颱風的威力或較過去強，而今年
雨量雖料介乎2,100至2,700毫米的正常範圍內，惟香港市
民應小心再出現類似過去兩年的暴雨。在颱風及暴雨以
外，由於明年至2013年屬11年一遇的太陽黑子活躍期，美
國曾出現供電或通訊中斷情況，估計屆時香港亦會受到
輕微影響。

李本瀅昨日在記者會上表示，現階段難以評估本港會
否出現超級颱風，但氣候變化下，颱風威力或較強，且
近年香港多次出現傾盆大雨，或引致水浸及山泥傾瀉，
故呼籲市民就將至的雨季及颱風季節作好準備。

明年太陽黑子活躍或停電
他續說，天文台在重新推算香港本世紀極端氣候的變

化，結果顯示本世紀熱夜數目及酷熱日數顯著增加，但
寒冷日數則明顯減少，至世紀末，溫度低於攝氏12度以下

的日子，或每年只有一日。
李本瀅又特別提到，太陽黑子活動每隔約11年就會轉趨

活躍，上次出現為2000年，估計明年至2013年將再次踏入
活躍期，不過一般情況下較影響中、高緯度的地區，例
如美國北部及加拿大，上次出現時美國曾引發供電及通
訊中斷，全球衛星定位服務亦受影響，香港當時未受影
響，但由於香港緯度不算太低，故仍需做好準備，其中
企業，例如電力公司應準備好後備供電設施，現時評估
假如香港受影響，最多只會造成衛星定位服務變得不準
確，或電訊服務短暫中斷，但估計影響輕微。

天文台推手機應用程式及微博
天氣與市民生活息息相關，李本瀅表示，愈來愈多市

民利用流動平台接收氣候資訊，其中「我的天文台」手
機應用程式推出至今瀏覽次數逾4億次，日後有關服務將
再擴展至其他流動平台；另即日起天文台增設「微博」
網站提供資訊，亦會利用Twitter作為平台，較現時快10分
鐘發放6級或以上的地震信息。

同時，天文台又會加強紫外線指數發布，除紫外線B

外，新增紫外線A的強度，建議市民採用SPF15以上防曬
用品外，亦應留意其PA值，以保護皮膚預防老化。

另外，為慶祝世界氣象日，天文台尖沙咀總部將於本
周六及周日舉行開放日，開放予公眾參觀。

環境局已完成光污染的研究，並參照8個城市經驗，發現各地規
管模式不同，其中東京及新加坡更未有規管。研究評估本港6個區
域的光污染情況，涵蓋住戶窗台的光入侵情況、燈光直接照射的眩
光程度、以及招牌和樓宇外牆的亮度，發現光滋擾情況是地區性，
除旺角及銅鑼灣外，其他地區平均亮度未超出國際標準。

旺角678監測點494超標
研究在旺角區評估678個監測點，發現有494個超標，平均錄得63

勒克司的光度，其中在西洋菜街有住戶窗台的光入侵情況嚴重，曾
於一天晚上8時至10時期間錄得1,272勒克司的光度，較國際標準25
勒克司超標近50倍。在銅鑼灣亦有住宅窗戶錄得143勒克司的光
度。環境局認為光滋擾多出現於商住地區，住宅區問題輕微。

港府前年以問卷訪問2,700名市民及遊客，發現有70%受訪者認為
本港有光污染問題，有10%指因戶外燈光使他們日常生活及健康有
不良影響；但有78%認為燈光可美化環境及提升本港「動感之都」
形象，另有87%認為戶外燈光裝置有助提供安全環境，減少罪案發
生。環保署資料顯示，光污染去年投訴達226宗，按年升6%。

擬訂指引研立法可行性
環境局已公布《戶外燈光裝置業界良好作業指引》初稿，提出多

項措施供私人機構參考，包括在每晚11時關掉戶外燈光、在營業時
間後關掉戶外燈光裝置、使用遮罩及擋板減少對民居滋擾。港府建
築物亦會盡量每晚11時前關燈，並於第2季成立專責小組諮詢持份
者，以求在3個月後定稿，並研究立法規管可行性。

港府消息人士表示，本港商業和住宅混合式發展，要完全杜絕光
污染存在困難，若發現有單位窗戶檢測時光度超標，亦要研究如何
分辨哪個商戶招牌的法律責任，並須訂立本港的光度標準。地球之
友環境事務經理朱漢強表示，立法規管商戶晚上關掉戶外燈光並不
困難，批評當局做法是「拖字訣」，並質疑指引的成效。

■旺角街區光污染嚴重，夜晚街道燈火通明。 資料圖片

■李本瀅預測，香港今年將受到6至9個熱帶氣旋吹襲，
較正常多。 香港文匯報記者曾慶威 攝

■北大深圳醫院是定點轉診醫院之一。
香港文匯報記者郭若溪 攝

■陳克勤歡迎當局加強規管光污染。
香港文匯報記者梁祖彝 攝


